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Associação dos Criadores de Gado de 
Corte é reativada em Montes Claros 

Lions premia alunos em 
concurso sobre a paz 
e destaca redução da 
violência escolar  

Programação está 
recheada de atrações 
musicais e culinárias

Romeu Zema concede Medalha dos 
Gerais ao Empresário e Presidente da 
CDL de Montes Claros

Unicef agradece AMAMS pela parceria no selo e 
certifica 31 municípios

 

O Fundo das Nações Unidas para a Infância 
(UNICEF), órgão da Organização das Nações 
Unidas para a Infância agradeceu a Associação 
dos Município da Área Mineira da Sudene pela 
parceria na realização do selo Unicef, por sem-
pre abrigar desde as capacitações e os eventos. 

O queijo entra no cardápio da Minasplay. 
Declarado Patrimônio Cultural Imaterial da Hu-
manidade pela Unesco, a iguaria mineira é a pro-
tagonista da plataforma de streaming.

DIVULGAÇÃO

Na última quarta-feira (4), o Lions Clube Montes 
Claros Sertanejo realizou a cerimônia de premiação da 
etapa local do concurso internacional “Cartaz Sobre a 
Paz”, envolvendo jovens de 11 a 13 anos de escolas 
municipais, estaduais e particulares da região. 

31ª FESTA NACIONAL 
DO PEQUI

Plataforma Minasplay lança Mostra 
Queijo Minas Artesanal - Patrimônio da 
Humanidade, com filmes e séries gratuitos

Montes Claros realizará 
o I Fórum Municipal de 
Enfrentamento à
LGBTfobia

O Governador do Estado de Minas Gerais, Romeu Zema, homenageará o Empresário e Presidente da Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL) de Montes Claros, Ernandes Ferreira da Silva, com a Medalha dos Gerais – Matias Cardoso e Maria da Cruz. 
A honraria reconhece sua significativa contribuição para o desenvolvimento cultural, econômico e social da região Norte de 
Minas.

REGIONAL 5 POLÍTICA 3

A Associação dos Criadores de Gado de Corte do Norte de Minas 
(ACGC), foi reativada e teve a primeira reunião realizada na sede da Socie-
dade Rural de Montes Claros. No encontro, foram abordados importantes 
passos para a reativação e fortalecimento da entidade, além da necessidade 
de alternância na liderança para fomentar inovações. 

Codanorte abre 
inscrição para 
castração gratuita de 
cães e gatos em 
Montes Claros
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Reflexões sobre riscos 
naturais em Montes Claros

O que é justiça para você?

IA é fator-chave para melhorar jornada do 
paciente no atendimento hospitalar
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Desde a mais remota antiguidade, um 
grande debate tem sido suscitado com 
objetivo de identificar os diferentes per-
fis, para bem conceituar um princípio 
norteador da humanidade, que em sua 
natureza projeta uma base por demais 
significativa, porém com questionamen-
tos múltiplos sobre a sua grande eficácia: 
a justiça.

Para muitos doutrinadores uma verda-
deira tríade se compõe e através dela a 
conjugação de fatores se torna mais dinâ-
mica, com a contemplação do direito, da 
moral e da justiça, como plano harmôni-
co para questionamentos diferenciados, 
os quais servem de base para a sistema-
tização da própria norma, com grandes 
elementos constitutivos.

O ilustre jurista João Maurício Adeo-
dato confere uma consistente abordagem 
sobre a linha conceitual sistematizada, 
promovendo com grande proficiência 

a ampliação dos horizontes temáticos, 
como segue: “A Justiça é a virtude moral 
que rege o ser espiritual no combate ao 
egoísmo biológico, orgânico, do indiví-
duo.”

Em termos gerais e através de uma ex-
plicação informal, é possível considerar 
a justiça como um instrumento de equi-
líbrio para a vida social, como parâmetros 
norteadores das relações interpessoais, 
sempre respaldado por direitos e por de-
veres que se fazem notórios no contexto 
de sustentação da própria sociedade.

Vale destacar que a metodologia do fi-
lósofo Norberto Bobbio, em seu festejado 
tratado sobre a Teoria do Ordenamento 
Jurídico, confere uma proposta para bem 
assegurar o conhecimento da justiça, va-
lendo-se para tanto de três pilares de sus-
tentação: I – A justiça é ordem. II – A jus-
tiça é igualdade. III – A justiça é liberdade.

Toda a essência da compreensão hu-

mana passa inevitavelmente por estes 
paradigmas que se conjugam e se com-
pletam, tornando-se indissociáveis ante 
aos desafios que fazem por requerer uma 
hermenêutica cercada por fundamentos 
com efetiva transparência, os quais devem 
assegurar uma completa isenção e uma 
perfeita aplicação, para que a justiça seja 
legítima.

Como base para a prática efetiva da 
justiça, dispõe a Constituição Federal: “Art. 
133. O advogado é indispensável à admi-
nistração da justiça, sendo inviolável por 
seus atos e manifestações no exercício da 
profissão, nos limites da lei.”

Por derradeiro vale rememorar a visão 
do eixo gravitacional do Sistema de Pla-
tão, onde circundam o autodomínio, a 
coragem e a sabedoria. Logo, um padrão 
sustentado pela lógica e pela racionalidade 
deve fazer ensejar hoje e sempre: Dia da 
Justiça!

O setor de Saúde no Brasil tem 
amadurecido, com a fusão de empre-
sas e a criação de grandes grupos – 
que muitas vezes, já concentram mais 
de uma marca sob sua administração. 
O crescimento e modernização da 
rede privada de Saúde no país colo-
cou algumas instituições no mapa 
dos melhores hospitais do mundo – 
mas essas instituições ainda precisam 
ter um olhar mais atento à experiên-
cia do paciente em todos os passos da 
sua jornada.

E, por incrível que pareça, o se-
tor hospitalar ainda deixa de olhar 
para os pontos iniciais de contato 
do atendimento: telefone, e-mail ou 
chat. E justamente o primeiro ponto 
de contato muitas vezes define a per-
cepção do paciente sobre a qualidade 
do serviço prestado – o que tem feito 
muitos hospitais começarem a reco-
nhecer a importância de investir em 
tecnologias avançadas para melhorar 
essa etapa crucial da jornada do pa-
ciente. 

A digitalização e a automatização 
desses canais de comunicação não só 
aumentam a eficiência, mas também 
melhoram significativamente a expe-
riência do paciente. Por exemplo, sis-
temas de resposta automática podem 
fornecer informações imediatas sobre 
horários de consulta, procedimentos 

médicos, e até mesmo responder a 
perguntas frequentes, reduzindo o 
tempo de espera e a frustração dos 
pacientes. 

A entrada da IA no atendimento 
hospitalar

Um levantamento feito pela Asso-
ciação Nacional de Hospitais Privados 
(Anahp) em 2023, em parceria com 
a Associação Brasileira de Startups 
de Saúde (ABSS), apontou que ao 
menos 55,1% dos respondentes já 
investiram, nos últimos dois anos, em 
soluções que têm a Inteligência Arti-
ficial (IA) como base para a entrega 
de valor no que tange à resolução de 
problemas – destes, apenas 12% de-
claram que já utilizam para processos 
como a criação de chatbots de aten-
dimento. 

Embora haja iniciativas realizadas 
por instituições de grande porte no 
Brasil, a pesquisa revela que o setor 
de Saúde ainda não tem adotado 
a tecnologia em larga escala para 
melhorar o atendimento. E existem 
exemplos bastante sólidos da aplica-
ção da tecnologia: o uso de assisten-
tes virtuais têm ajudado os hospitais a 
diminuir consideravelmente a fila de 
espera no atendimento, ao executar 
triagens iniciais e direcionar pacien-

tes para os departamentos corretos 
com muito mais agilidade que um 
atendente humano. 

Hospitais no Brasil já foram mui-
to mais longe com a aplicação de IA, 
ao usar processamento de linguagem 
natural para interpretar as solicitações 
dos pacientes, e fornecer respostas 
precisas – o que também impactou 
diretamente no nível de satisfação no 
que tange ao atendimento. 

Além disso, o uso de IA pode aju-
dar a coletar e analisar dados em tem-
po real, fornecendo insights valiosos 
sobre o comportamento dos pacien-
tes e ajudando os hospitais a ajustar 
suas operações para melhor corres-
ponder às suas necessidades. Por 
exemplo, é possível monitorar quais 
são as perguntas mais frequentes ou 
os horários de pico de chamadas, 
permitindo uma melhor alocação 
de recursos humanos e tecnológicos 
para atender à demanda.

Outro benefício significativo do 
uso de IA no atendimento telefônico 
é a capacidade de oferecer suporte 
24 horas por dia, 7 dias por sema-
na. Assistentes virtuais e chatbots 
estão sempre prontos para atender 
as necessidades dos pacientes, o que 
é particularmente importante em 
situações de emergência ou fora do 
horário comercial. Isso não apenas 

aumenta a acessibilidade dos servi-
ços de saúde, mas também reduz a 
carga de trabalho da equipe de aten-
dimento, permitindo que se concen-
trem em casos mais complexos que 
realmente necessitam de intervenção 
humana.

Poder de análise

Além das respostas automati-
zadas, a IA pode ser utilizada para 
prever e mitigar problemas antes 
que eles ocorram. Por exemplo, al-
goritmos podem analisar padrões 
de chamadas e identificar potenciais 
gargalos ou períodos de alta deman-
da, permitindo que os gerentes de 
hospitais tomem medidas proativas 
para garantir que o atendimento per-
maneça fluido e eficiente.

E essa capacidade de análise não 
se restringe somente a dados estrutu-
rados. Sistemas de inteligência artifi-
cial também são capazes de interpre-
tar sentimento, a partir de interações 
de voz ou texto, com as tecnologias 
de speech analytics – tanto do pa-
ciente, quanto do agente do call cen-
ter – o que pode trazer luz à novas 
formas de personalização, bem como 
indicativos importantes de qualidade 
no atendimento. 

A personalização, inclusive, é 

possível a partir da integração de 
outras fontes de dados ao sistema de 
call center que opera com IA para o 
atendimento. Isso é possível com o 
acesso do histórico do paciente, pre-
ferências e necessidades específicas. 
Essa personalização pode se manifes-
tar de várias formas, desde a oferta de 
lembretes de consultas programadas 
até sugestões de serviços adicionais 
que possam beneficiar o paciente. 

Desafios à implementação da IA

No entanto, a implementação 
das novas tecnologias baseadas em 
Inteligência Artificial no setor hos-
pitalar não está isenta de desafios. 
Entre eles, destacam-se a resistência 
à mudança por parte dos funcioná-
rios e a necessidade de treinamento 
adequado para a equipe, para que 
possam trabalhar de forma eficiente 
com as novas tecnologias. Além dis-
so, a integração dos novos sistemas 
com as infraestruturas tecnológicas 
já existentes nos hospitais pode ser 
complexa e demandar investimen-
tos significativos.

Para superar esses desafios, é 
fundamental que os hospitais ado-
tem uma abordagem estratégica e 
gradual na implementação da IA. 
Isso inclui a realização de pilotos 

para testar a eficácia das novas tec-
nologias, a capacitação contínua 
dos funcionários e a comunicação 
transparente sobre os benefícios es-
perados. É igualmente importante 
garantir que as soluções de IA sejam 
complementares e não substitutivas 
do atendimento humano, oferecen-
do um equilíbrio que combine efi-
ciência tecnológica com a empatia e 
o toque humano que são essenciais 
no setor de saúde.

Em conclusão, a adoção da In-
teligência Artificial no atendimento 
telefônico dos hospitais brasileiros 
tem o poder de transformar a forma 
como os pacientes interagem com 
os serviços de saúde. Com a capa-
cidade de oferecer um atendimento 
mais rápido, eficiente e personaliza-
do, essas tecnologias têm melhora-
do a experiência do paciente e oti-
mizam as operações dos hospitais. 

Embora haja desafios a serem 
enfrentados, os benefícios poten-
ciais são significativos e indicam um 
futuro promissor para o atendimen-
to de saúde no Brasil. Na medida 
em que mais instituições adotam 
essas inovações, espera-se que o 
setor de saúde continue a evoluir, 
colocando os pacientes no centro 
de suas operações e proporcionan-
do um serviço de excelência.

Com a ascensão das IAs, enten-
der o conceito de AEO (Ask Engine 
Optimization) ou GEO (Generative 
Engineering Optimization) pode ser 
o grande ponto de partida para o 
futuro da visibilidade digital de uma 
empresa, especialmente conside-
rando o aumento no uso de inteli-
gências artificiais para consultas, em 
detrimento do Google.

Muitas empresas ainda estão 
adeptas ao tradicional uso do SEO 
(Search Engine Optimization) e do 
SMO (Social Media Optimization) 
para se destacar no ambiente digital. 
O SEO é uma técnica padrão para 
otimizar sites e garantir que sejam 
encontrados pelos mecanismos de 
busca da internet, enquanto o SMO 
se dedica a tornar o conteúdo mais 
visível nas redes sociais, utilizando 
estratégias como hashtags, metada-
dos, e outros elementos que facili-
tam a localização do conteúdo.

No entanto, estamos em um mo-
mento de mudança. A transforma-
ção digital trouxe novas ferramentas 
e, mais importante, novos hábitos.

Com o avanço de assistentes 

baseados em inteligência artificial, 
como o ChatGPT, Gemini, Siri e 
Alexa, uma nova realidade surge: 
as pessoas estão deixando de usar 
exclusivamente os motores de bus-
ca tradicionais e começando a fazer 
perguntas diretamente para as IAs. 
Diante disso, como as marcas e 
empresas podem garantir que seus 
conteúdos sejam priorizados e re-
comendados por essas inteligências 
artificiais?

A resposta pode estar em um 
novo conceito: o AEO – Artificial 
Engine Optimization, uma aborda-
gem emergente para a otimização 
da presença digital com foco em IAs.

À medida que mais pessoas bus-
cam informações diretamente nas 
inteligências artificiais, o conceito 
de AEO ganha relevância. Artificial 
Engine Optimization ou AEO, é uma 
prática voltada para ajustar conteú-
dos e dados digitais de modo que as 
IAs possam reconhecê-los e priori-
zá-los como respostas.

Diferente de um buscador tradi-
cional, que lista uma série de links, 
as IAs geram respostas mais direcio-

nadas e interpretativas, selecionan-
do informações que julgam mais 
relevantes.

Portanto, o desafio do AEO é 
entender como estruturar informa-
ções, metadados e conteúdos para 
serem facilmente “enxergados” por 
essas IAs. Isso envolve desde o uso 
de dados estruturados até a adapta-
ção do conteúdo para um formato 
que se alinhe às preferências e al-
goritmos dessas inteligências artifi-
ciais.

Outro termo emergente que 
pode complementar ou até substi-
tuir o AEO é o GEO – Generative 
Engine Optimization, que foca na 
otimização de conteúdos para se-
rem processados pelas IAs genera-
tivas, aquelas que criam e elaboram 
respostas complexas baseadas em 
grandes bancos de dados. Diferente 
do AEO, que é mais amplo e abran-
ge qualquer tipo de IA, o GEO pode 
ser aplicado a ferramentas que real-
mente “geram” conteúdo, como o 
ChatGPT e o Gemini.

No Brasil, ainda não é claro 
qual termo será o mais adotado, 

mas essa discussão é interessante 
para definir a direção que o mer-
cado deve seguir. Enquanto o AEO 
é mais abrangente e intuitivo, o 
GEO é mais específico e pode atrair 
atenção como uma tendência em 
ambientes onde a IA generativa pre-
domine.

Em paralelo, surge uma reflexão 
interessante: o AEO poderia ser 
reinterpretado como Ask Engine 
Optimization. Esse nome reflete 
diretamente o comportamento das 
pessoas ao interagir com as IAs, 
pois, em vez de fazerem buscas 
tradicionais, elas fazem perguntas. 
Esse foco no “perguntar” traz uma 
abordagem mais acessível e popu-
lar, favorecendo um contato direto 
com a IA.

A vantagem de usar o termo 
“Ask” é que ele humaniza a relação 
com as IAs. O usuário não precisa 
mais “buscar” de maneira técnica, 
ele pode simplesmente “pergun-
tar”, e o sistema dará uma respos-
ta, seja em texto ou em voz. Nesse 
sentido, o Ask Engine Optimization 
traduz a transformação das buscas 

em conversas diretas e simplifica a 
forma como as empresas se relacio-
nam com seus públicos.

Se sua marca quer se posicionar 
para esse futuro que já está no pre-
sente, algumas estratégias práticas 
podem ajudar a garantir que seu 
conteúdo seja notado pelas IAs. 
Primeiro, é importante investir em 
dados estruturados, como a mar-
cação schema.org, para que as IAs 
compreendam melhor o conteúdo 
do seu site. Além disso, todos os 
conteúdos relevantes devem estar 
enriquecidos com metadados cla-
ros e específicos, facilitando sua 
interpretação e priorização pelas 
inteligências artificiais.

Criar conteúdos contextuais 
que respondam a perguntas dire-
tas é outra estratégia eficaz, sendo 
útil adicionar seções de “pergun-
tas e respostas” em suas páginas, 
como FAQs. Outro ponto essencial 
é manter a relevância do conteúdo 
sempre atualizada; as IAs priorizam 
informações recentes, então é fun-
damental que seus blogs e conte-
údos estejam sempre atualizados 

e abordem temas de interesse do 
momento. Por fim, é importante 
adaptar o tom e o formato do con-
teúdo para o estilo de conversa; as 
IAs tendem a priorizar respostas di-
retas e objetivas que correspondam 
exatamente ao que o usuário está 
buscando.

Com essas práticas, entramos 
numa nova era do marketing digi-
tal, onde a prioridade não é mais 
só ser encontrado pelos motores 
de busca, mas sim ser reconhecido 
e recomendado pelas inteligências 
artificiais. É o momento de prepa-
rar sua marca para que seja visível 
e relevante para um público que 
consulta diretamente as IAs, sem 
passar pelo intermediário tradicio-
nal do Google.

Afinal, o futuro está aqui – e 
a otimização para as IAs será um 
diferencial competitivo. É hora de 
estar um passo à frente e adaptar 
suas estratégias de marketing di-
gital para uma nova era, onde as 
perguntas encontrarão respostas 
diretamente com as inteligências 
artificiais.
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Inauguração da nova sede do Cimams, na 
próxima terça-feira, 10/12

STJ define regras na 
tributação de vendas 
interestaduais

Unicef agradece AMAMS pela parceria 
no selo e certifica 31 municípios

O Fundo das Nações Unidas para 
a Infância (UNICEF), órgão da Or-
ganização das Nações Unidas para a 
Infância agradeceu a Associação dos 
Município da Área Mineira da Sude-
ne pela parceria na realização do selo 
Unicef, por sempre abrigar desde as 
capacitações e os eventos. A coorde-
nadora do escritório da Unicef para 

Bahia, Minas Gerais e Sergipe, Helena 
Oliveira, fez a entrega de uma placa 
ao presidente da Amams e prefeito 
de Padre Carvalho, José Nilson Bispo 
de Sá, o “Nilsinho, no encerramento 
do Selo Unicef 2021 a 2024, na tarde 
desta quarta-feira, dia 4 de dezembro, 
onde 31 municípios da área mineira 
da Sudene foram premiados, sendo 

23 do Norte de Minas e 08 do Vale do 
Jequitinhonha. O evento foi no audi-
tório da Amams, em Montes Claros.

No seu discurso, Helena Oliveira 
salientou que poderia promover os 
eventos do Unicef, em Belo Hori-
zonte, mas decidiu fazer em Montes 
Claros em reconhecimento a capa-
cidade e potencial do Norte de Mi-

nas e do Vale do Jequitinhonha. Ela 
lembrou que os municípios premia-
dos receberam o selo Unicef, por 
terem melhorado os indicadores 
na saúde, educação e assistência so-
cial, com a implantação de políticas 
públicas nestas áreas. Ela destaca 
que os prefeitos captaram a mensa-
gem de que além de obras, é impor-

tante investir na saúde, educação 
e assistência social para impactar 
positivamente na vida de crianças e 
adolescentes.

O presidente da Amams ainda 
recebeu os agradecimentos do pro-
motor Daniel Librelon, coordena-
dor regional da infância e juventu-
de do Ministério Público no Norte 

de Minas, que lembrou a parceria 
da Amams nas causas desta área. 
José Nilson Bispo, observou que se 
sentia alegre em ver um evento como 
aquele, onde 23 municípios da região 
receberam a certificação por terem 
investido bem para melhorar a qua-
lidade de vida das crianças e adoles-
centes.

A inauguração da nova sede da 
Consórcio Intermunicipal Multifi-
nalitário da Área Mineira da Sudene 
– CIMAMS, na próxima terça-feira 
(10/12), às 8 horas, na avenida Go-
vernador Magalhães Pinto, 4.000, 
próximo à Cidade Administrativa, 
marcará o 10º aniversário da en-
tidade, comemorado no dia 14 de 

agosto.
O presidente do CIMAMS, Valmir 

Morais de Sá, prefeito de Patis, des-
taca que: “nessa nova fase, estamos 
ainda mais fortalecidos para pensar 
nos próximos anos, na oferta dos 
serviços para os nossos consorcia-
dos, com maior interatividade. A 
nossa nova sede representa que es-

tamos em franco crescimento, com 
a adesão de municípios das várias 
regiões do estado, além do Norte 
de Minas e Vale do Jequitinhonha. 
Atualmente, contamos com mais 
de 124 cidades no nosso quadro de 
consorciados. Para atender a todos, 
abrimos um leque de atendimentos 
além do departamento de licitação, 

que é o nosso carro chefe, como os 
departamentos de saúde, Assessoria 
e Consultoria Jurídica, Comunica-
ção e Publicidade, Assessoria em 
Projetos de Engenharia e Arquitetu-
ra, Patrulha Mecanizada, e Departa-
mento de Assistência Social.”

O secretário-executivo do CI-
MAMS, Thiago Maia Lacerda, res-

DIVULGAÇÃO

salta que: “a nova sede possui um 
ambiente seguro, moderno e fun-
cional, buscando a solução para 
problemas comuns entre os entes 
consorciado, bem como as melho-
rias dos serviços públicos.”

Ainda segundo Maia, a nova 
sede do CIMAMS, construída em 
área de 1.111,87 m², cedida pelo 
município, localizada ao lado da 
Cidade Administrativa (nova Pre-
feitura), no bairro Jaraguá, próxi-
mo ao aeroporto Mário Ribeiro da 
Silveira, está orçada em R$ 4 mi-
lhões, recursos já repassados pelo 
Ministério do Turismo através da 
Caixa Econômica Federal. “Além 
do auditório multiúso com área de 
1.160,18 m², o Centro conta com 
salas de reuniões para prefeitos, 
sala de imprensa, e espaço para 
realização de convenções, semi-
nários, exposições, feiras, cursos, 
treinamentos e oficinas. O espaço 
beneficiará mais de 120 municí-
pios do Norte de Minas e do Vale 
do Jequitinhonha”, explicou.

SOBRE O CIMAMS

O Consórcio Intermunicipal 
Multifinalitário da Área Mineira 
da SUDENE (CIMAMS), com sede 

no município de Montes Claros – 
MG, fundado em 14 de agosto de 
2014, é constituído pela coopera-
ção entre 120 municípios, com ob-
jetivo precípuo de representação 
política e administrativa em prol 
da melhoria da gestão pública mu-
nicipal. O Consórcio visa à coope-
ração mútua entre seus partícipes, 
e destes com a União, Estado de 
Minas Gerais e iniciativa público 
privada, na realização de interes-
ses comuns e multifinalitário, atu-
ando no planejamento e execução 
de projetos e programas que vi-
sam o desenvolvimento regional 
sustentável, aperfeiçoamento das 
gestões administrativas e seus con-
sorciados e a formulação de políti-
cas públicas regionais que venham 
beneficiar a população dos muni-
cípios da Área Mineira da Sudene.

Serviço

Inauguração do Centro de Con-
venções do Norte de Minas e Vale 
do Jequitinhonha, do CIMAMS

Dia – 10 de dezembro de 2024
Horário – 08 horas
Local – Avenida Governador 

Magalhães Pinto – 4.000. Bairro 
Jaraguá

O Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), por decisão unânime, ex-
cluiu o diferencial de alíquota (DI-
FAL) de ICMS da base de cálculo 
do PIS e da COFINS. O DIFAL é um 
mecanismo criado para equilibrar 
a arrecadação de ICMS entre os 
entes federados em operações de 
venda interestaduais com destino 
a consumidores finais.

De acordo com a advogada Li-
gia Prado Rosolém, especialista 
em direito tributário no escritório 
Balera, Berbel e Mitne Advogados, 
o DIFAL “é aplicado quando uma 
mercadoria é vendida por uma 
empresa em um estado para um 
consumidor final localizado em 
outro estado, compensando-se a 
diferença entre a alíquota do ICMS 
da origem e a do destino da mer-
cadoria”.

A decisão aplicou o entendi-
mento do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) no Tema 69 (RE 574706), 
em que o STF definiu, em 2017, 
que o ICMS não compõe a base de 
cálculo dessas contribuições, por 
não se tratar de receita do con-
tribuinte, mas de valores que são 
apenas transitórios e destinados 
aos cofres públicos.

“A questão sobre a exclusão do 
ICMS-DIFAL da base de cálculo do 
PIS e da COFINS sempre gerou 
incertezas aos contribuintes, pois 
não havia pacificação sobre o tema 
perante as Cortes Superiores. O 
STF já havia se manifestado que 
a análise sobre o DIFAL envolvia 
legislação infraconstitucional, ca-
bendo ao STJ a competência para 
julgamento do tema. Por outro 
lado, o STJ interpretava o tema 

como de natureza constitucional, 
cabendo ao STF o julgamento, e 
assim se criou um limbo recursal” 
- explicou a advogada. 

A ministra Regina Helena Cos-
ta, relatora do REsp 2128785/RS, 
enfatizou que o caso do DIFAL de 
ICMS é uma tese filhote do Tema 
69, sendo aplicável o entendimen-
to já consolidado pelo STF. “Este é 
um tema inédito e é a primeira vez 
que o tribunal está se pronuncian-
do sobre isso, afirmando o direito 
de não inclusão do DIFAL de ICMS 
nas bases de cálculo do PIS e da 
COFINS”, destacou a ministra, pa-
cificando o entendimento.

O caso, de acordo com a espe-
cialista, representa uma oportu-
nidade para que os contribuintes 
reavaliem suas estratégias relativas 
ao tema.
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Abertas as inscrições para o concurso público 
do Banco de Desenvolvimento de Minas Gerais 
com 32 vagas de nível superior

Governo de Minas e Ministério Público lançam 
projeto de construção de educação antirracista 
nas escolas públicas

Projeto de Lei da 
Sustentabilidade 
Financeira do Ipsemg 
é aprovado na ALMG

Candidatos podem se inscrever a partir desta quinta-feira (5/12) até 6/1/2025

Educadores e estudantes estarão envolvidos na promoção da equidade racial pelo Ginga, que 
alcançará toda a rede estadual de Minas Gerais

Mudanças garantem mais investimentos e 
melhorias na assistência à saúde para os 
beneficiários do instituto

Os candidatos interessados 
em fazer o concurso do Banco de 
Desenvolvimento de Minas Gerais 
(BDMG) podem realizar a inscrição 
a partir desta quinta-feira (5/12) no 
site do banco. Serão disponibiliza-
das 32 vagas de nível superior. O 
prazo se encerra em 6/1 e o valor 
da inscrição para qualquer vaga é 
de R$ 114.

Os empregados admitidos in-
gressarão no cargo de Analista de 
Desenvolvimento, com salário ini-
cial de R$ 9.571,25, além de bene-
fícios previstos no Acordo Coletivo 
de Trabalho.

Serão quatro ênfases: Gestão, 
finanças e controladoria, com 13 
vagas; Infraestrutura e segurança 
cibernética, com cinco vagas; En-
genharias, com quatro vagas; Sis-

temas, arquitetura de soluções e 
dados; com dez vagas.

A jornada de trabalho é de 30 
horas semanais. Haverá formação 
de cadastro de reserva.

As provas serão realizadas em 
Belo Horizonte com aplicação 
agendada para 16/3/2025.

O último concurso realizado no 
BDMG foi em 2011. Os novos ad-
mitidos terão a oportunidade de 
ingressar na carreira pública e irão 
contribuir de forma efetiva para o 
desenvolvimento de Minas Gerais a 
partir das suas atividades, no dia a 
dia da instituição.

O Centro Brasileiro de Pesquisa 
em Avaliação e Seleção e de Pro-
moção de Eventos (Cebraspe) é a 
banca organizadora do certame. O 
edital está disponível neste site.

Com foco na promoção da equi-
dade racial, o Governo de Minas e o 
Ministério Público de Minas Gerais 
(MPMG) anunciaram, nesta quarta-
-feira (4/12), o projeto educacional 
“Ginga: Construindo uma Educa-
ção Antirracista em Minas Gerais”.

Com duração de 18 meses, a ex-
pectativa é que a iniciativa impacte 
diretamente as 47 Superintendên-
cias Regionais de Ensino (SREs) da 
Secretaria de Estado de Educação 
de Minas Gerais (SEE/MG), nas 
cerca de 3,4 mil escolas da rede 

estadual.
O projeto abraça o cenário da 

rede de ensino pública, composta, 
majoritariamente, por estudantes 
autodeclarados negros ou pardos: 
62,6% das matrículas das escolas 
estaduais. No projeto Trilhas de Fu-
turo, o maior em formação técnica 
profissional da história do estado, 
essa média é ainda maior, atingindo 
66,7% nas cinco edições. 

“O Ginga se soma aos esforços 
constantes da Secretaria de Educa-
ção de trabalhar a pauta antirracista 

nas nossas escolas. Inicialmente, 
será uma escola de cada uma das 47 
SREs do estado. Trata-se de uma ca-
pacitação formativa para gestores, 
professores e estudantes”, explicou 
o secretário de Estado de Educação 
de Minas Gerais, Igor de Alvarenga.

“O Ginga se soma aos esforços 
constantes da Secretaria de Educa-
ção de trabalhar a pauta antirracista 
nas nossas escolas. Inicialmente, 
será uma escola de cada uma das 47 
SREs do estado. Trata-se de uma ca-
pacitação formativa para gestores, 

O Instituto de Previdência dos 
Servidores do Estado de Minas Gerais 
(Ipsemg) conquistou, nesta quarta-
-feira (4/12), um marco importante 
para seu fortalecimento. O Projeto 
de Lei (PL) 2.238/24, que prevê a sus-
tentabilidade financeira do instituto, 
foi aprovado em 2º turno pela As-
sembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG).

Com foco em corrigir desigualda-
des históricas e ampliar os serviços 
oferecidos aos mais de 751 mil be-
neficiários, o projeto permitirá um 
acréscimo anual de até R$ 700 mi-
lhões na arrecadação, possibilitando 
avanços estruturais e assistenciais.

A aprovação do PL marca uma 
atualização necessária nas regras do 
Ipsemg, que não passavam por mu-
danças há mais de dez anos. Durante 
esse período, os gastos com saúde 
cresceram de forma acelerada.

“Os gastos com saúde têm sido os 
que mais crescem nos últimos anos. 
É essencial garantir a sustentabilidade 
financeira para manter a qualidade e 
a abrangência dos serviços aos ser-
vidores públicos e seus familiares, o 
que agora será possível com a aprova-
ção do PL”, explica André dos Anjos, 
presidente do Ipsemg.

Ele esclarece também que, com a 
aprovação do Projeto de Lei, será pos-
sível cobrir o déficit orçamentário de 
R$ 118 milhões previsto para 2024, 
fortalecendo a gestão financeira do 
instituto. Além disso, os recursos se-
rão direcionados para a expansão da 
Rede Própria e da Rede Credenciada.

Com investimentos superiores a 
R$ 127 milhões, o Instituto planeja 
ampliar os atendimentos na Rede 
Própria. Entre as principais ações es-
tão o aumento na oferta de consultas 
no Centro de Especialidades Médicas 

(CEM), a abertura de novos leitos no 
Hospital Governador Israel Pinheiro 
(HGIP) e o aumento significativo na 
oferta de atendimentos odontológi-
cos.

Na Rede Credenciada, serão des-
tinados R$ 525 milhões para a regio-
nalização e ampliação de serviços. 
“Com esse reforço, conseguiremos 
aumentar a oferta de consultas, in-
ternações, exames e terapias de for-
ma estratégica e acessível em todo o 
estado”, afirma André dos Anjos.

As novas medidas começarão a 
ser implementadas em até 90 dias, 
após a sanção do projeto. Alinhado 
com a revisão do Planejamento Es-
tratégico 2023-2026, o Ipsemg está 
preparado para ampliar sua atuação, 
garantindo serviços mais amplos, 
modernos e acessíveis, fortalecendo 
sua missão: Zelar por quem cuida de 
Minas.

professores e estudantes”, explicou 
o secretário de Estado de Educação 
de Minas Gerais, Igor de Alvarenga.

Para a promotora e coordenado-
ra do Centro de Apoio Operacional 
das Promotorias de Justiça de De-
fesa da Educação do MPMG, Ana 
Carolina Zambom, o projeto trans-
forma a escola em um espaço para 
promover mudanças na sociedade. 
“Por meio de ferramentas teóricas e 
práticas, haverá debates em sala de 
aula sobre pautas antidiscriminató-
rias”.

“Não podemos ser um especta-
dor passivo desse cenário e o pro-
jeto é uma proposta de mudar uma 
mentalidade promovendo o debate 
em sala de aula entre alunos, pro-
fessores e comunidades”, destacou 
a promotora.

METODOLOGIA

O Ginga aposta em uma abor-
dagem prática e formativa para 
garantir que a temática racial seja 
discutida com profundidade e sen-
sibilidade nas escolas. A metodolo-
gia inclui a distribuição de materiais 
como a Cartilha de Verbetes para 

uma Educação Antirracista, vídeos 
didáticos e Diretrizes Pedagógicas 
Propositivas, que auxiliam no uso 
pedagógico dos conteúdos.

Neste primeiro momento, a me-
todologia foi apresentada para as 
SREs. Serão 18 meses de trabalho 
coletivo com workshops virtuais e 
presenciais, nos quais a pauta será 
proposta em diferentes canais de 
comunicação, para atingir diferen-
tes linguagens e públicos. “Acompa-
nharemos de perto esse processo, 
criando as condições necessárias 
para que o projeto alcance os resul-
tados esperados”, ressaltou Iara Via-
na, diretora do Instituto Agô e uma 
das idealizadoras do projeto.

Além do Instituto Agô, também 
participaram do evento de lança-
mento do Ginga, em Belo Hori-
zonte, o Instituto Pela Educação 
de Resultados (Iper), o promotor 
Allender Barreto Lima, da Coorde-
nadoria de Combate ao Racismo e 
Outras Formas de Discriminação do 
MPMG (CCRAD), e Renata Guima-
rães, assessora do Núcleo Semente 
do MPMG.

MELHORIAS DE 

INDICADORES

O alinhamento do Ginga com 
outras iniciativas do Governo de 
Minas, como o Trilhas de Futuro, 
vai reforçar a importância do pro-
tagonismo juvenil e da gestão es-
tratégica para a melhoria contínua 
da educação no estado. A meta é 
engajar 35% das escolas da rede es-
tadual até o final de 2025, por meio 
da atualização dos Projetos Políticos 
Pedagógicos (PPPs) das escolas, 
aperfeiçoando o cumprimento da 
Lei 10.639/03.

Além disso, indicadores quali-
tativos e quantitativos serão mo-
nitorados, como o aumento no 
sentimento de segurança entre 
professores para discutir o tema em 
sala de aula.

“É uma abordagem que exige 
um trabalho constante. Hoje, mais 
de 60% da nossa rede é composta 
por estudantes negros e vamos tra-
balhar sobre o respeito ao próximo 
de forma diversificada, tanto por 
professores no processo de ensino 
quanto entre os estudantes, tam-
bém no aprendizado”, reforçou o 
secretário Igor de Alvarenga.
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Associação dos Criadores de Gado de 
Corte é reativada em Montes Claros 

Plataforma Minasplay lança Mostra Queijo 
Minas Artesanal - Patrimônio da Humanidade, 
com filmes e séries gratuitos

Brasil tem em média 95 milhões de hectares a 
espera de ações de restauração e pagamento 
por serviços ambientais

A Associação dos Criadores de 
Gado de Corte do Norte de Minas 
(ACGC), foi reativada e teve a pri-
meira reunião realizada na sede da 
Sociedade Rural de Montes Claros. 
No encontro, foram abordados im-
portantes passos para a reativação e 
fortalecimento da entidade, além da 
necessidade de alternância na lide-
rança para fomentar inovações. 

Sob a Presidência de José Moacyr 
Basso, a ACGC busca revitalizar as 
atividades, contando com o apoio 
logístico da Sociedade Rural, que 
disponibilizou espaço e secretaria-
do. 

A nova diretoria da ACGC foi 
oficialmente composta, com a pre-
sença de Álvaro Veloso como vice-
-presidente e Rodolpho Rebello 
como primeiro secretário. Segundo 
Secretário: Durval Junior; Primeiro 
Tesoureiro: Norberto Antônio de 
Assis; Segundo Tesoureiro: Paulo 
Bina; Conselho Fiscal: João Gustavo, 
José Luiz Maia, Oswaldo Miranda; e 
Suplentes: Rômulo L’Abatte, Silene 
Barreto e Fernando Moura. 

“Entre as estratégias discutidas, 

destacaram-se as negociações de 
preço e vendas conjuntas, além da 
apresentação de uma ferramenta de 
análise de dados, que promete aju-
dar os produtores a tomar decisões 
mais informadas. A formalização de 
processos de venda e compra cole-
tivos é um dos principais objetivos. 
A rastreabilidade também chamou 
a atenção dos produtores, especial-
mente em um cenário onde os frigo-
ríficos não oferecem compensação 
financeira adequada”, explicou José 
Moacyr.

O presidente da Rural, José Hen-
rique Veloso, destacou a importância 
de integrar produtores de diferentes 
portes para maximizar resultados nas 
negociações. 

Alexandre Rocha, presidente do 
Sindicato dos Produtores Rurais de 
Montes Claros e da Comissão de Pe-
cuária de Corte da FAEMG, disse ser 
importante até replicar essa iniciativa 
para outras regiões do Estado.

Dados apresentados sobre o setor 
pecuário de Minas Gerais ressalta-
ram a relevância da pecuária bovina 
na economia local, sendo o terceiro 

maior setor do agronegócio no Bra-
sil. O fortalecimento de parcerias 
com a FAEMG e a CNA foi proposto 
para aumentar a influência da ACGC.

Entre as deliberações, ficou de-
cidido organizar a adesão de novos 
sócios, desenvolver estratégias de 
vendas conjuntas, formalizar o sis-
tema de fragmentação de vendas e 
buscar um convênio com o IMA para 
acesso a informações detalhadas so-
bre as GTAs.

O presidente José Moacyr en-
cerrou a reunião agradecendo a 
presença de todos e reafirmando o 
compromisso de consolidar a ACGC 
como um pilar do agronegócio no 
Norte de Minas. Estavam presentes 
também o vice-prefeito Guilherme 
Guimarães e Otávio Rocha, Procu-
rador-Chefe do Município, Otávio 
Rocha. 

A ASSOCIAÇÃO  -  A ACGC, criada 
em 1997, já teve vários presidentes 
e viveu seu auge sob a liderança de 
João Gustavo, especialmente nas ven-
das conjuntas de bois gordos, e agora 
busca recuperar esse prestígio.

O queijo entra no cardápio da 
Minasplay. Declarado Patrimônio 
Cultural Imaterial da Humanidade 
pela Unesco, a iguaria mineira é a 
protagonista da plataforma de stre-
aming.

O serviço de vídeo sob demanda 
gratuito estreia a Mostra Queijo Mi-
nas Artesanal - Patrimônio da Huma-
nidade, trazendo filmes e séries que 
abordam a iguaria que conquistou 
os mineiros e o mundo.

Nessa seleção, destaque para o 
documentário que integrou o dos-
siê enviado à Unesco e obra de Hel-
vécio Ratton. O acesso é gratuito e 
pode ser feito pelo site minasplay.
com ou pelo app no Google Play e 
App Store.

O documentário Especial Rede 
Minas - Queijo Minas Artesanal inte-

grou o dossiê entregue à comissão 
de avaliação das Nações Unidas.

Produzido pela Rede Minas em 
parceria com o Instituto Estadual 
do Patrimônio Histórico e Artístico 
de Minas Gerais (Iepha-MG), mostra 
toda a cadeia produtiva, desde a tra-
dicional produção do leite no inte-
rior até os prêmios internacionais 
conquistados.

A equipe da emissora visitou as 
regiões produtoras de Minas Ge-
rais e registrou a força econômica, 
a rotina dos produtores e o afeto 
que o Queijo Minas Artesanal.

O mineiro e o queijo, de Helvé-
cio Ratton, participa da mostra. O 
filme aborda a restrição de circula-
ção da iguaria no Brasil devido à le-
gislação vigente no país há poucos 
anos. Com uma narrativa política e 

poética, a obra mostra a situação 
dos produtores do Serro, Canastra 
e Alto Paranaíba e as dificuldades 
que enfrentavam.

O catálogo ainda traz O quê do 
queijo, de Paulo Henrique Rocha. 
Produzido em 11 municípios que 
compõem a microrregião do Serro, 
apresenta as técnicas artesanais de 
feitura, os saberes envolvidos na 
sua produção e as tradições.

Tem, também, os filmes Tem-
pero daqui, de Júnia Teixeira e 
Marcus Faria Franco; e Canastra, o 
queijo de ouro, de Guilherme Reis 
e as séries Queijo artesanal - sabo-
res e saberes mineiros e Cozinha 
Mineira Patrimônio, do Instituto 
Periférico.

QUEIJO: PATRIMÔNIO DA 

Streaming celebra o anúncio da Unesco com um cardápio de obras que trazem a iguaria mineira 
como protagonista

HUMANIDADE

A Unesco declarou os Modos 
de Fazer o Queijo Minas Artesanal 
como Patrimônio Cultural Ima-
terial da Humanidade. O anún-
cio aconteceu nesta quarta-feira 

(4/12), durante a 19ª Sessão do 
Comitê Intergovernamental para a 
Salvaguarda do Patrimônio Cultu-
ral Imaterial da Unesco, em Assun-
ção, no Paraguai.

O registro fez o país saltar de 
seis para sete bens imateriais e mar-

ca a entrada de Minas Gerais nessa 
lista das Nações Unidas.

A Mostra Queijo Minas Artesanal 
- Patrimônio da Humanidade está 
disponível para todo o Brasil na 
plataforma de streaming Minasplay 
até o dia 12/12.

Dados da 3ª edição do ‘Panora-
ma do Código Florestal’, do Cen-
tro de Sensoriamento Remoto da 
UFMG, revelam que país tem, em 
média, 74 milhões de hectares de 
vegetação nativa aguardando paga-
mento por serviços ambientais e 21 
milhões de hectares que precisam 
de medidas de restauração.  A tec-
nologia que permitiu o cálculo do 
balanço do Código Florestal infor-
ma o nível de implementação da Lei 
após 12 anos de sua revisão.

Dezembro, 2024 - O Brasil tem, 
em média, 95 milhões de hectares 
a espera de ações de restauração 
e de pagamento por serviços am-
bientais. Desses, 74 milhões de 
hectares (entre 68 e 81) aguardam 
pagamento referente ao excedente 
de vegetação nativa preservada em 
Reservas Legais. Já uma média de 
21 milhões de hectares (entre 19,3 
e 22,6) em Reserva Legal (RL) e em 
Área de Preservação Permanente 
(APP) refere-se ao déficit que carece 
de ações de recuperação.

Das áreas que precisam de 
ações, algo entre 16 e 19 milhões 
de hectares correspondem a RL 
(porcentagem de cobertura nativa 
que cada propriedade deve con-
servar) e de 3,0 a 3,4 milhões a APP 
(áreas ao redor de cursos d’água, 

prioritárias para a restauração e 
preservação dos recursos hídricos).

Esses e outros dados são apre-
sentados na 3ª edição do ‘Panora-
ma do Código Florestal’, do Centro 
de Sensoriamento Remoto (CSR) 
da Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG). Realizado com tec-
nologia desenvolvida pela Universi-
dade, o estudo calculou os requi-
sitos do Código Florestal e, como 
resultado, o nível de conformidade 
para cada um dos mais de 7 milhões 
de imóveis rurais registrados no Ca-
dastro Ambiental Rural (CAR) - fer-
ramenta que reúne informações das 
propriedades rurais, compondo 
uma base de dados para controle, 
monitoramento, planejamento am-
biental e econômico, e de combate 
ao desmatamento, para o cumpri-
mento do Código Florestal (Lei Nº 
12.651/2012).

O estudo aponta ainda que, 
após 2008, 26% do desmatamento 
em imóveis rurais ocorreu em Área 
de Preservação Permanente ou em 
propriedades com Reserva Legal 
abaixo da porcentagem mínima 
estabelecida pelo Código Florestal, 
cujo percentual varia conforme o 
bioma e o tipo de vegetação. Os 
estados com maior índice foram, 
respectivamente: Rondônia, Acre, 

Pará, Roraima e Amazonas, todos 
dentro da Amazônia Legal, região 
que preocupa a equipe de cientis-
tas por causa do crescimento de re-
gistros do CAR sobrepostos a terras 
públicas sem destinação.

Registros sobrepostos

O crescimento dos registros so-
brepostos a outras categorias fun-
diárias, em especial às terras pú-
blicas sem destinação foi um dado 
alarmante para os pesquisadores. 
Na Amazônia Legal, área mais crí-
tica, as sobreposições desse tipo 
aumentaram de 12,4% para 18,3% 
no último ano, sendo 13.433 re-
gistros sobrepostos a unidades de 
conservação, 2.360 a terras indíge-
nas e 206.495 a terras públicas sem 
destinação.

O estudo relaciona a sobrepo-
sição à ineficiência e ao uso inde-
vido do Cadastro Ambiental Rural 
que permitem, segundo os pesqui-
sadores, declarações fraudulentas, 
muitas vezes usadas para esconder 
desmatamento ilegal, déficits de 
reserva legal ou mesmo para grila-
gem de terras, sobretudo de uni-
dades de conservação, terras indí-
genas ou de povos e comunidades 
tradicionais, e principalmente de 

terras públicas sem destinação. 
Os estados com mais registros so-
brepostos a áreas protegidas são, 
primeiramente, o Pará, seguido de 
Rondônia, Amazonas, Roraima e 
Tocantis.

“Em 2024, após 12 anos da 
revisão do Código Florestal, qua-
se nada avançou, principalmente 
quanto ao uso do CAR como ins-
trumento principal para o cumpri-
mento do Código Florestal. Esse 
período tem sido marcado por 
contratempos e limitações. A alte-
ração legislativa afrouxou exigên-
cias relacionadas à conservação 
ambiental e flexibilizou medidas 
de fiscalização, incluindo a con-
cessão de anistia a desmatadores 
ilegais, cancelamento massivo de 
autos de infrações e a redução da 
necessidade de recuperação de 
vegetação nativa”, revela Britaldo 
Soares Filho, coordenador do es-
tudo. 

Deficiências do CAR

A Instrução normativa nº 2 
de 2014 do Ministério do Meio 
Ambiente detalha os requisitos 
técnicos do Cadastro Ambiental 
Rural, dando o início ao prazo de 
um ano, prorrogável por mais um, 

para inscrição no CAR, contado a 
partir de maio de 2014. Apesar da 
data ter sido prorrogada diversas 
vezes, o registro permanece aberto 
chegando a novembro de 2024 a 
mais de 7,3 milhões, número impul-
sionado pela obrigação a partir de 
31 de dezembro de 2017 (Art. 78-
A) para acesso ao crédito agrícola, 
exigências cartoriais, mas também, 
segundo os pesquisadores, devido 
ao uso fraudulento para grilagem de 
terra.

O registro no CAR, primeiro pas-
so para a regularização, é um pro-
cesso de autodeclaração por meio 
do Sistema Nacional de Cadastro 
Ambiental Rural (SICAR) ou sistema 
estadual equivalente. No entanto, 
devido à predominância do proces-
so manual baseado na interpretação 
visual, a análise e a validação dos re-
gistros têm enfrentado atrasos signi-
ficativos, com apenas 1,8% (dos 7,3 
milhões) com análise concluída até 
o momento.

O estudo aponta que o software 
que sustenta a operacionalização 
atual está inadequado para lidar com 
as demandas de cadastro e monito-
ramento do uso da terra de um país 
com as dimensões do Brasil. “Trata-
-se de um software obsoleto, com 
interface pouco amigável, que opera 

offline sem integração de base de da-
dos cartográficos, e limitado ao uso 
de imagens de satélite de qualidade 
inferior a outras de livre acesso dis-
poníveis atualmente. Além disso, é 
um software proprietário, com códi-
go fonte fechado e indisponível. Os 
estados e o governo federal são in-
capazes de atualizá-lo, muito menos 
integrá-lo a outros sistemas federais. 
Apesar do Brasil dispor de tecnolo-
gia e inteligência territorial gratuitas 
por parte de Instituições, a exemplo 
do modelo desenvolvido pelo CSR/
UFMG, essa verificação abrangente 
ainda não é feita pelo Sistema atu-
al.”, afirma Soares Filho.

“Nesse aspecto, boa parte dos ca-
sos de sobreposição do CAR a outros 
imóveis, bem como o cancelamento 
de registros fraudulentos, poderia 
ser resolvida. Essa falta de progresso 
impacta negativamente a implemen-
tação de outros mecanismos-chave 
para ajudar os proprietários rurais 
a alcançarem a conformidade legal, 
tal como o Programa de Regulariza-
ção Ambiental (PRA), o Mercado de 
Cota de Reserva Ambiental (CRA), 
além de mecanismos financeiros de 
pagamentos por serviços ambientais 
ou mesmo a rastreabilidade agríco-
la, uma exigência cada vez maior de 
mercados internacionais.”, reforça.
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Codanorte abre inscrição para castração 
gratuita de cães e gatos em Montes Claros

Montes Claros realizará o I Fórum 
Municipal de Enfrentamento à LGBTfobia

Montes Claros ganha certificado do Selo 
UNICEF

Estão abertas as inscrições para 
a castração gratuita de cães e ga-
tos, que vai acontecer entre sábado 
(07) e terça-feira (10), em Montes 
Claros. 

O Castramóvel será instalado 
no Ginásio Poliesportivo Tancredo 
Neves. O horário será de 7h às 19h.

As vagas são limitadas e a ex-
pectativa é que sejam castrados 
250 animais durante os quatro dias 

de ação. 
O presidente do Codanorte, 

Eduardo Rabelo, explica que Mon-
tes Claros é a 11ª cidade a receber 
os serviços de intervenção cirúrgica 
para evitar a procriação desregrada 
de animais. E que, posteriormente, 
será ampliado para que todos os 
64 municípios consorciados sejam 
contemplados. Segundo um levan-
tamento do Ministério Público, o 

Norte de Minas possui, pelo me-
nos, 136 mil animais. Destes, 10% 
vivem nas ruas.

“O controle populacional de 
cães e gatos, especialmente dos 
animais de rua, desempenha um 
papel fundamental na saúde cole-
tiva, prevenindo a transmissão de 
doenças entre animais e humanos, 
reduzindo o risco de acidentes e 
promovendo um ambiente mais 

seguro e saudável para todos. 
Essa medida é viável por meio da 
conscientização e da educação am-
biental. Ao controlar a população 
dessas espécies, contribuímos sig-
nificativamente para combater o 
abuso e o abandono nas ruas, além 
de possibilitar o controle epide-
miológico”, afirmou Eduardo.

O médico veterinário, Arnal-
do Ventuatto, será o responsável 

técnico pela castração nos municí-
pios. Ele explica como será o pro-
cedimento. “A castração tem como 
objetivo a esterilização cirúrgica, 
um procedimento definitivo que 
imediatamente impede a capaci-
dade reprodutiva do animal. Nos 
machos, é realizada a remoção 
cirúrgica dos testículos, tanto em 
cães quanto em gatos, em um 
procedimento conhecido como 

A Prefeitura de Montes Claros, 
por meio das secretarias de Desen-
volvimento Social, Saúde, Educa-
ção, e Planejamento e Gestão, pro-
moverá na próxima segunda-feira, 
9, Dia Municipal de Consciencia-
lização sobre as Políticas Públicas 
Municipais, o Fórum “Violência, 
Exclusão e Preconceito em Face da 
População LGBTQIAP+”.

Aberto ao público, o evento 
acontecerá na Câmara Municipal 
de Montes Claros, a partir das 
7h30. “Lamentavelmente, ainda 
existe muito preconceito em re-
lação à diversidade de gênero, o 
que leva, em muitas das vezes,  à 
marginalização e à rejeição desses 
indivíduos. E este Fórum será im-

portantíssimo para enfrentarmos 
esse desafio e construirmos uma 
sociedade mais inclusiva e respei-
tosa”, comentou a secretária mu-
nicipal de Planejamento e Gestão, 
Celeste Leite Fróes.

“Celebramos as conquistas que 
já alcançamos, mas também reco-
nhecemos os desafios que ainda 
temos pela frente”, disse o presi-
dente do Movimento LGBT dos 
Gerais, José Cândido de Souza 
Filho.

PROGRAMAÇÃO:

07h30 às 8h30 - Credenciamen-
to e coffee break.

8h30 às 9h - Abertura: Procura-

dor Geral do Município e Vice-Pre-
feito eleito, Doutor Otávio Batista 
Rocha Machado; Vice-Prefeito e 
Prefeito eleito de Montes Claros, 
Professor Guilherme Augusto 
Guimarães Oliveira; e Prefeito de 
Montes Claros, Doutor Humberto 
Guimarães Souto.

9h às 9h30 - Palestra: Letramen-
to de Gênero e Orientação Sexual, 
Doutor Rafael Baioni do Nasci-
mento - Professor do Departamen-
to de Educação da Unimontes.

9h30 às 9h40 - Palestra: Violên-
cia Trans no Brasil, Letícia Impe-
ratriz - Coordenadora do Projeto 
Transidentidade no Norte de Mi-
nas Gerais.

9h40 às 9h50- Palestra: Evasão 

Escolar/Permanência do Público 
LGBTQIAP+ no Ambiente Escolar, 
Lucas Pereira - Presidente da Asso-
ciação Arco-íris do Amor - MG.

9h50 às 10h - Palestra: Abor-
dagem das Ações do Movimento 
LGBTQIAP+ (MGG) em Parceria 
com o Município de Montes Cla-
ros, William Martins - Assistente 
Social do MGG.

10h às 10h30 - Palestra: Juris-
prudência e Direito LGBTQIAP+, 
Doutor Clodovaldo Santos Júnior- 
Presidente da Comissão da OAB 
Diversidade.

10h30 às 10h50 - Palestra: Aco-
lhimento Familiar, William Mar-
tins- Assistente Social do MGG. 
(LUIS CARLOS GUSMÃO)

O Município de Montes Claros 
foi reconhecido pelo Fundo das 
Nações Unidas para a Infância 
(UNICEF) com o Selo Unicef - edi-
ção 2021/2024. Participaram da 
solenidade de entrega dos certifi-
cados o prefeito Humberto Souto, 
o vice Guilherme Guimarães, o 
procurador-geral do Município, 
Otávio Rocha, secretários e servi-
dores.

A concessão do selo é uma 
premiação do UNICEF dada a mu-
nicípios do Semiárido e da Ama-
zônia Legal que cumprem com os 
requisitos de desenvolvimento de 
políticas públicas voltadas à pro-
moção e consolidação dos direitos 
das crianças e adolescentes. Vale 
destacar que apenas 923 municí-
pios foram certificados, em 18 es-
tados. Em Minas Gerais, 144 par-
ticiparam, mas só 31 municípios 
foram reconhecidos.

Com a conquista do selo, a Pre-
feitura de Montes Claros reafirma 
o compromisso com o desenvol-
vimento integral de crianças e 
adolescentes, através do trabalho 
integrado das secretarias de De-
senvolvimento Social, Educação 
e Saúde, em parceria com o Con-
selho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (CMD-
CA). Essa atuação conjunta permi-
tiu alcançar os eixos prioritários 
propostos pelo Unicef, incluindo 
a promoção de educação de qua-
lidade, saúde e proteção social, 
incentivando a participação ati-
va de crianças e adolescentes na 
construção de um futuro melhor.

O prefeito Humberto Souto 
destacou que o selo é a prova 
que o Município cumpriu com as 
exigências de implantação de po-
líticas públicas para as crianças 
e adolescentes. “Esse reconhe-

cimento representa que recupe-
ramos diversas ações na saúde, 
educação e desenvolvimento so-
cial, para atender todas as nossas 
crianças”, disse.

Em seu discurso, o vice-pre-
feito Guilherme Guimarães enfa-
tizou que o reconhecimento do 
selo se deve ao trabalho integrado 
de todas as secretarias: “esse selo, 
antes de tudo, representa o cum-
primento de metas e propostas. 
Cumprir metas é fundamental, 
mas o mais importante é fazer que 
os nossos exemplos sejam efetivos 
para a sociedade”.

Helena Oliveira, coordenado-
ra do escritório da Unicef para os 
estados da Bahia, Minas Gerais e 
Sergipe, afirmou que a entrega 
do certificado é um momento de 
celebrar e comemorar o cumpri-
mento de todas as metas exigidas. 
“Percorremos um longo caminho, 

RESPEITO

DIREITOS DAS CRIANÇAS E DOS ADOLESCENTES

orquiectomia. Nas fêmeas, é feita 
a retirada dos ovários, tubas uteri-
nas e útero.

Esse projeto será executado 
através de recurso do Ministério 
Público do Estado de Minas Gerais, 
e o CODANORTE firmou um Ter-
mo de Compromisso com o Minis-
tério Público, com a participação 
do Centro Mineiro de Alianças In-
tersetoriais - CEMAIS, em 2024. O 
projeto é financiado com recursos 
provenientes do Termo de Com-
promisso firmado pelas prefeitu-
ras junto ao Ministério Público e 
SEMAD.

Além disso, é importante res-
saltar que o presente projeto está 
em conformidade com a Resolução 
367/2019 do CRMV-MG, uma vez 
que o CODANORTE é uma entida-
de sem fins lucrativos, reconheci-
da como de utilidade pública nos 
diversos municípios que o com-
põem. O Projeto de Esterilização 
Cirúrgica de cães e gatos, intitu-
lado “Patas Seguras do CODA-
NORTE”, é realizado por meio de 
ações coletivas, em parceria com a 
comunidade e o município, com o 
objetivo de controlar a reprodução 
de um grande número de animais 
dessas espécies, sejam eles erran-
tes ou domésticos, em um curto 
período de tempo, observando as 
normas éticas e legais.

Serviço: 
Castramóvel 
Castração Solidária 
Dias: De 07 a 10 de dezembro
Das 7h às 19h

Local:Ginásio Poliesportivo 
Tancredo Neves 

Inscrição gratuita: https://forms.
gle/rkXkcCZWYE78ofAUA

mas hoje sentimos que cada bata-
lha foi vencida e estamos comemo-
rando cada esforço e cada lágrima 
derramada. O Unicef reconhece 
todo esse trabalho e por isso esta-
mos aqui hoje para comemorar os 
nossos esforços e nossos ganhos. 
O Unicef não está no Norte de 
Minas por acaso, ele precisa estar 

onde mais se precisa. E o Norte 
de Minas precisava desse apoio. E 
quem ganha são nossas crianças e 
adolescentes”, reconhece.

A atuação dos Conselhos Tute-
lares também foi de fundamental 
importância para o sucesso das 
ações, assegurando que as polí-
ticas públicas fossem planejadas 

e monitoradas para atender di-
retamente às necessidades dessa 
população. Com a colaboração de 
todos os envolvidos, o Município 
conseguiu resultados expressivos 
na redução da evasão escolar, na 
melhoria da saúde infantil e na 
criação de ambientes seguros e in-
clusivos para a juventude.
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Romeu Zema 
concede Medalha 
dos Gerais ao 
Empresário e 
Presidente da CDL 
de Montes Claros

Programação está recheada de atrações 
musicais e culinárias

Lions premia alunos em concurso sobre a 
paz e destaca redução da violência escolar  

31ª FESTA NACIONAL DO PEQUI

O Governador do Estado de 
Minas Gerais, Romeu Zema, ho-
menageará o Empresário e Pre-
sidente da Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL) de Montes Claros, 
Ernandes Ferreira da Silva, com a 
Medalha dos Gerais – Matias Car-
doso e Maria da Cruz. A honraria 
reconhece sua significativa contri-
buição para o desenvolvimento 
cultural, econômico e social da 
região Norte de Minas.

A cerimônia de agraciamento 
será realizada no dia 8 de dezem-
bro de 2024, domingo, às 9h30, 

na Praça Cônego Maurício, em 
Matias Cardoso/MG. Onde a Ca-
pital de Minas Gerais será trans-
formada de forma simbólica nesta 
Localidade.

 O evento reunirá autorida-
des, agraciados e a comunidade 
local para celebrar iniciativas que 
impulsionam o progresso e forta-
lecem a identidade do Norte de 
Minas.

Instituída pelo Decreto Esta-
dual nº 45.649, de 18 de julho de 
2011, a Medalha dos Gerais é uma 
das mais importantes honrarias 

do Estado. A cada ano, são con-
cedidas apenas 20 medalhas, com 
paridade entre as representações 
masculina e feminina. A honraria 
é destinada a pessoas físicas ou 
jurídicas que desempenham pa-
péis fundamentais no crescimen-
to e valorização da região.

A Medalha dos Gerais reafirma 
o compromisso do Governo de 
Minas Gerais em valorizar lideran-
ças que promovem transformação 
e desenvolvimento, deixando um 
legado para as comunidades e a 
história da região.

Montes Claros será palco, entre 
os dias seis e oito de dezembro, da 
31ª edição da Festa Nacional do Pe-
qui. 

As atrações começam na sexta-
-feira, 6, às 20 horas, com diversos 
shows musicais na Praça da Matriz. 

Está confirmada a presença da Or-
questra Norte Mineira de Viola Caipi-
ra e do grupo musical A Outra Banda 
da Lua. O Encontro de Violeiros está 
marcado para a mesma noite. 

No dia 7, sábado, as atividades 
culturais começam às 9h30, com o 

evento “Cozinha Show”, sob o co-
mando da chef de cozinha Bernadete 
Guimarães, na Tenda Gastronômica 
Sabores das Gerais. Na oportunida-
de, a especialista fará uma exibição 
especial, ensinando como preparar 
um prato com pequi. Ao meio dia 

teremos, na Praça da Matriz, o show 
do cantor Ricardo Viana. À noite, es-
tão programados os shows de Jukita 
Queiroz, Carol Boaventura e Beto 
Guedes, atração nacional da Festa.

No dia 8, domingo, acontecerá, 
às 8h30, o l Encontro Guardiões da 

Gastronomia das Geraes. Na ocasião, 
serão realizadas diversas atividades 
culinárias, enaltecendo o pequi e os 
frutos do cerrado, com palestras, de-
gustação e homenagens. Logo após, 
às 10 horas, haverá o Encontro de 
Folias, com a participação dos ternos 

de folia Reis em Marcha, Estrelas do 
Oriente e Eldorado. Ao meio dia, 
Thotinha Fernandes apresentará 
seu espetáculo. À noite, a agenda 
de shows musicais inclui Heberth 
Lincoln, Bela do Acordeon e Banda 
Taboo.

Na última quarta-feira (4), o Lions Clube 
Montes Claros Sertanejo realizou a cerimônia 
de premiação da etapa local do concurso in-
ternacional “Cartaz Sobre a Paz”, envolvendo 
jovens de 11 a 13 anos de escolas municipais, 
estaduais e particulares da região. O evento, 
realizado na cidade, celebrou os 31 estudantes 
finalistas, que receberam troféus e certificados 
das mãos do padrinho da iniciativa, José Nil-
son Bispo, presidente da Associação dos Muni-
cípios da Área Mineira da SUDENE (AMAMS) e 
prefeito de Padre Carvalho.  

O concurso, promovido em 181 países pelo 
Lions Internacional, teve como tema deste ano 
“A Paz Sem Limites” e contou com a participa-
ção de cerca de 4.000 alunos na etapa local. Os 
trabalhos selecionados avançaram para a etapa 
estadual, com a possibilidade de alcançarem as 
fases nacional e internacional.  

Durante a solenidade, José Nilson Bispo 
destacou a relevância da mensagem de paz 
diante de um cenário global marcado por con-
flitos, como os vividos na Ucrânia e na Palesti-
na. “O mundo precisa de mais tolerância para 
uma convivência harmoniosa, e o Lions Inter-

nacional tem um papel fundamental ao disse-
minar essa mensagem por meio de iniciativas 
como esta”, afirmou.  

Além disso, o padrinho apresentou dados 
da Polícia Militar, que evidenciam uma queda 
na violência escolar no norte de Minas. De 
acordo com os números, os casos registrados 
caíram 12,7%, de 517 boletins em 2023 para 
451 nos dez primeiros meses de 2024. Em 
Montes Claros, a redução foi de 11,2%, passan-
do de 151 para 134 casos, incluindo ocorrên-
cias de ameaça e vias de fato.  

Para o presidente do Lions Sertanejo, Jairo 
Tadeu de Souza, e a coordenadora do concur-
so, Vera Lúcia Mendonça, a promoção da paz 
começa dentro do lar. “É na família que plan-
tamos as primeiras sementes de paz. Este é um 
trabalho contínuo, quase invisível, mas essen-
cial para construir um futuro mais harmonio-
so”, ressaltaram.  

O evento reafirmou o compromisso do 
Lions Clube em promover valores de solidarie-
dade e união, destacando o papel da educação 
na formação de uma sociedade mais pacífica e 
tolerante.
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Adolescente dá à luz um bebê prematuro e 
recém-nascido é transferido para UTI

Homem está preso por 
ameaça e posse ilegal 
de armas de fogo em 
Montes Claros

Colisão frontal entre 
motociclistas deixa dois 
mortos em Janaúba

ÉLID NORONHA

Uma adolescente de 16 anos, mo-
radora do Distrito de São Bento, em 
Mirabela, deu à luz um menino pre-
maturo de 35 semanas no Hospital 
Municipal São Sebastião (HMSS) na 
manhã desta quarta-feira (4). O parto, 

conduzido pelo médico Rodrigo Al-
cântara Normanha, transcorreu sem 
complicações, mas a condição de pre-
maturidade do bebê sofreu sua trans-
ferência imediata para uma Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI) neonatal 
em Montes Claros.

“O bebê nasceu às 7h10 e, para 

garantir a sua segurança, acionamos 
o Samu imediatamente para a trans-
ferência. O transporte foi realizado 
pelo Suporte Aéreo Avançado de 
Vida (SAAV) até o Hospital Univer-
sitário Clemente de Faria, conforme 
regulação da central de leitos”, in-
formou o médico. A mãe também 

foi encaminhada ao mesmo hospi-
tal, de ambulância, para acompa-
nhar o filho durante os cuidados 
especializados.

A Diretora do HMSS, Noeme 
Elias, destacou a agilidade da equi-
pe médica e de enfermagem no 
atendimento. “Essa prontidão é 

crucial em situações de prematuri-
dade, onde cada minuto pode ser 
determinante para a saúde do re-
cém-nascido. Toda a equipe decla-
rou comprometimento, garantindo 
o bem-estar tanto da mãe quanto 
do bebê”, declarou.

O caso exemplifica a importân-

cia de uma resposta rápida e eficien-
te em atendimentos de emergência 
neonatal. Graças à atuação coorde-
nada entre o Hospital Municipal 
São Sebastião e o suporte aéreo do 
Samu, o recém-nascido pôde ser 
transportado com segurança para 
receber os cuidados necessários.

Élid Noronha

Na última quinta-feira (5), 
a Polícia Militar prendeu um 
homem por ameaça de morte e 
posse ilegal de armas de fogo no 
bairro Alterosa, em Montes Claros. 
A ação foi desencadeada após 
uma denúncia que relatava uma 
ameaça, realizada com o uso de 
uma arma.

Ao chegar ao endereço indi-

cado, os militares localizaram o 
suspeito e realizaram buscas no 
local. Durante a operação, foram 
apreendidas uma carabina calibre 
.38, uma pistola de fabricação 
artesanal e 19 munições de calibre 
.38.

O homem foi detido no local 
e levado para uma delegacia de 
plantão, onde responderá pelos 
crimes de ameaça e posse ilegal 
de armas de fogo.

Resultado da ação policial:
Suspeito preso: 1
Armas compreendidas:
1 carabina calibre .38
1 pistola de fabricação arte-

sanal
Munições apreendidas: 19 

unidades de calibre .38
A Polícia Militar reforça a 

importância das denúncias para 
o combate ao crime, garantindo 
maior segurança à população.

Élid Noronha

Dois motociclistas, de 35 e 42 
anos, morreram após colidirem 
frontalmente na noite desta quarta-
-feira (4), no bairro Santa Terezinha, 
em Janaúba. O acidente aconteceu 
na avenida Marcelino Siqueira e as 
vítimas chegaram a ser socorridas, 
mas não resistiram aos ferimentos.

Segundo a Polícia Militar, uma 
testemunha que seguiu pela via dos 

acontecimentos que um dos moto-
ciclistas, que trafegou no mesmo 
sentido, ultrapassou sua moto e 
logo em seguida colidiu com ou-
tro condutor que vinha no sentido 
contrário.

De acordo com o relato, um 
automóvel que transitava na dire-
ção oposta estava com o farol alto 
no momento das direções, o que 
pode ter provocado o ofuscamen-
to da visão dos motociclistas e con-

tribuído para o acidente.
Ainda conforme a PM, foi cons-

tatado que o motociclista de 35 
anos não possuía habilitação. As 
causas exatas do acidente serão in-
vestigadas pelas autoridades com-
petentes.

O caso reforça a importância de 
atenção às condições de visibilida-
de e segurança no trânsito, além 
da necessidade de condução res-
ponsável e regularizada.

MONTES CLAROS 

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 
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IFNMG contratará professor substituto na 
área de Física para o Campus Montes Claros

Secretaria de 
Desenvolvimento Social 
e Políticas Públicas de 
Janaúba realiza a tarde 
da cidadania

O Instituto Federal do Norte de Minas Gerais (IFNMG) lançou 
o Edital nº 183/2024 para a contratação de professor substituto na 
área de Física para o Campus Montes Claros. A seleção oferece 1 
vaga com regime de trabalho de 40 horas semanais. Os candidatos 
devem possuir, no mínimo, Graduação em Física. São aceitas titula-
ções superiores, como especialização, mestrado ou doutorado na 
área.

A remuneração varia entre R$ 3.412,63 e R$ 6.356,02, dependen-
do da titulação do candidato aprovado. Além disso, o contratado 
terá direito a auxílio-alimentação e auxílio pré-escolar para depen-
dentes de até 5 anos.

O período de inscrições vai de 5 a 13 de dezembro de 2024. Os 
interessados devem enviar a documentação exigida para o e-mail 
wagner.leite@ifnmg.edu.br, conforme orientações do Edital nº 
183/2024.

O processo seletivo será composto por duas etapas:
- Prova de Títulos e Experiência Docente – Eliminatória e clas-

sificatória; e
- Prova de Desempenho Didático – Eliminatória e classificatória, 

marcada para o dia 20 de dezembro de 2024, a partir das 8h, no 
Campus Montes Claros (Prédio de Ensino Dois, Rua Dois, nº 300, 
Village do Lago I, Montes Claros/MG).

Candidatos habilitados além do número de vagas podem ser 
aproveitados em outros campi do IFNMG, como Araçuaí, Januária, 
Pirapora, Salinas e Teófilo Otoni, caso manifestem interesse no pra-
zo de dois dias úteis após a convocação.

Com a intenção em usufruir do 
benefício da tarifa social na conta 
de água, Clemilda Clementina Silva, 
moradora no bairro Algodões, com-
pareceu ao evento Tarde da Cidada-
nia realizado pela Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento Social e 
Políticas Públicas de Janaúba e pelo 
Centro de Referência em Assistência 
Social (CRAS) nessa terça-feira, dia 3 
de dezembro.

Moradores, em sua maioria 
idosos, de vários bairros foram 
atendidos nessa ação ocorrida du-
rante toda a tarde e disponibilizou 
diversos serviços públicos nas áreas 
de Saúde e Social. “Sempre é bom 
participar”, expressou Carla Apareci-
da dos Santos, moradora no bairro 
Isaías Pereira, que aproveitou para se 
imunizar e realizar teste rápido junto 
à equipe da Saúde. “Minha pressão 
está boa”, declarou Carla Santos 
após aferir a pressão arterial durante 
a Tarde da Cidadania.

Na área de Saúde a população 
teve acesso à aferição da glicemia, 
orientação sobre diabetes, câncer 
de próstata, teste rápido sobre Cha-

gas, hepatite e doenças sexualmente 
transmissíveis, plantão psicológico, 
conscientização sobre combate à 
dengue e outras endemias. As crian-
ças que acompanhavam os pais e 
avós puderam se divertir no pula 
pula e ainda receberam pipoca e 
algodão doce. Houve exposição de 
trabalhos artísticos das crianças e 
jovens assistidos pelo Serviço de 
Convivência e Fortalecimento dos 
Vínculos (SCFV) e exposição de 
peças produzidas artesanalmente 
pelos integrantes do Projeto Social 
Mãos que Ajudam e da Associação de 
Produtores do distrito de Barreiro da 
Raiz.

Para Clemilda Silva o evento 
Tarde da Cidadania tem um grande 
significado como por exemplo sen-
do o momento de convivência so-
cial, reencontrando os amigos e ao 
mesmo tempo cuidando da própria 
saúde. Ela foi acompanhada com a 
mãe, a neta, a nora e uma vizinha. 
“Valeu a pena em participar”, men-
cionou Clemilda que retornou para 
casa após receber uma sessão de 
massagem e limpeza na pele e ainda 

aprimorar os conhecimentos com re-
lação à prevenção de doenças, caso 
da dengue e outras arboviroses.

 Rosalina Maria de Jesus, mora-
dora no bairro Algodões, se surpre-
endeu ao chegar na Tarde da Cida-
dania. Ela imaginava que seria uma 
simples reunião. No entanto, depa-
rou com um grande evento durante 
o qual o público foi esclarecido com 
relação aos direitos e benefícios pre-
videnciários, inclusão e atualização 
do cadastro único, tarifa social da 
Copasa, emissão da carteirinha do 
idoso, orientação sobre o Benefício 
de Prestação Continuada (BPC), di-
reitos e benefícios da Previdência, 
seguro-desemprego, PIS-PASEP não 
sacado, emprego e renda.

A Tarde da Cidadania foi realizada 
pela Prefeitura de Janaúba, através 
da Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Social e Políticas Públicas 
e do Centro de Referência em Assis-
tência Social (CRAS) com apoio do 
Programa Municipal Mais Saúde, Sis-
tema Nacional de Emprego (SINE), 
Projeto Social Mãos que Ajudam, 
Faculdades Funorte Janaúba

MAIS DIGNIDADE, INCLUSÃO SOCIAL, CIDADANIA E VIDA SAUDÁVEL 
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Basílio não cai na armadilha de 
Lígia, e se faz de ofendido. Beatriz 
repreende a atitude de Lígia, e 
Glorinha e vai atrás de Basílio. Be-
atriz afirma a Basílio que não tem 
dúvidas de que Beto o agrediu. Io-
landa expulsa Ulisses de sua casa. 
Beatriz confronta Beto. Zélia furta 

um comprimido de Clarice e coloca na bebida de Orlando. Glorinha pede 
perdão a Beatriz. Teresa descobre que Jacira a estava enganando sobre sua 
saúde.Basílio conta a Maristela sobre o plano de Lígia. Maristela convence 
Juliano a contratar Basílio como motorista da Perfumaria Carioca. Orlando 
sente fortes dores de cabeça após tomar o remédio, e Zélia tenta descobrir 
por que Maristela medica Clarice]

Edu Guedes relatou que a pressão de pessoas próximas acabou acelerando 
a necessidade de oficializar o relacionamento.

Noivo, Edu Guedes reflete sobre início com Ana Hickmann: ‘Talvez a gente 
tenha começado a namorar até por pressão’

Edu Guedes relatou que a pressão de pessoas próximas acabou acelerando 
a necessidade de oficializar o relacionamento.

Com 50 anos de idade, o renomado chef e empresário está noivo da apre-
sentadora de 43 anos há cinco meses.

Ana Hickmann e Edu Guedes assumiram o namoro em março de 2024, 
quatro meses após a apresentadora se separar de Alexandre Correa

Ana Hickmann é mãe de Alezinho, fruto do casamento com Alexandre Cor-
rea

Edu Guedes tem compartilhado os planos de casamento comAna Hi-
ckmann. Com 50 anos de idade, o renomado chef e empresário está noivo da 
apresentadora de 43 anos há cinco meses. O casal vem organizando os deta-
lhes para a cerimônia, que possivelmente acontecerá em uma propriedade do 
próprio Edu.

Em entrevista, Edu revelou que a escolha da data do casamento ainda está 
em aberto. Segundo ele, o local escolhido para a celebração é uma fazenda 
especial, entretanto, a decisão final sobre a data ainda está sendo ponderada. 
“Vou deixar a Ana escolher”, afirmou Edu, ressaltando a importância da opi-
nião da noiva na organização do casamento.

“A gente está com dúvida só em relação à data. Estamos fazendo em um 
espaço que eu tinha, que é uma fazenda, em um espaço especial, e acho que 
a gente pretende fazer lá, mas ainda não temos certeza da data. Vou deixar a 
Ana escolher”, disse ele.

‘Aquilo meio que acelerou o processo’
O processo de tornar público o relacionamento entre Edu e Ana foi gradu-

al. Edu Guedes relatou que a pressão de pessoas próximas acabou acelerando 
a necessidade de oficializar o relacionamento. Primeiramente, o casal decidiu 
comunicar seus próprios filhos sobre o namoro. Edu é pai de Maria Eduarda, 
de 15 anos, enquanto Ana é mãe de Alezinho, de 10 anos. Após isso, o casal 
expandiu a notícia para o restante da família e, por fim, para o público.

“Fomos vendo e sentindo as coisas aos poucos, mas talvez a gente tenha 
começado a namorar até por pressão [das pessoas comentando]: ‘Vocês estão 
saindo’”, confessou.

“Aquilo meio que acelerou o processo de falar para os nossos filhos. Talvez 
a gente até tivesse, pelo meu jeito e o da Ana, esperado mais. (...) A gente 
comunicou primeiro os filhos, depois a família e depois oficializamos para as 
pessoas”, acrescentou.

Madalena e Doralice desconfiam 
do bilhete anônimo. Miranda confir-
ma a suspeita de Cida. Roxelle não 
consegue resistir a Chico. Violeta 
exige que Rique contrate Madalena 
para fazer a festa de apresentação de 
Osmar e de reinauguração do galpão 
do Dragão Suburbano. Cida vai à sua 
primeira consulta com o psicólogo. 

Jão leva Gigi para sua casa.  Jin se preocupa quando Min-Ji avisa que seu 
paradeiro será divulgado. Doralice procura Osmar e se surpreende ao en-
contrar Tereza trabalhando para o irmão. Miranda entrega novos comprimi-
dos para Nando. 

RESUMO DE Novelas
Volney se surpreende com a 

submissão de Mércia perante Mavi. 
Rodhes acolhe Luma ao ouvir sua 
história. Rudá pede ajuda de Mar-
cel. Mavi ameaça Volney. Gael e 
Iarlei criticam Robson por ele es-
tar enganando Fátima. Robson se 
diverte observando Fátima esperar 

pelo admirador secreto. Luma pede ajuda a Rodhes para levá-la até Rudá e 
Viola. Iberê observa Rudá fazendo uma surpresa a Viola.

Noivo, Edu Guedes reflete 
sobre início com Ana 
Hickmann: 'Talvez a 
gente tenha começado a 
namorar até por pressão'

PROGRAMAÇÃO TV GAZETA 
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Terceira edição dos Jogos dos Servidores 
foi um sucesso

Veja a tabela de classificação da Superliga 
Masculina de Vôlei ao fim da 8ª rodada

Ex-dirigente do Atlético comenta risco de 
rebaixamento à Série B: ‘Que tristeza’

Biles treina pela 1ª vez após Olimpíada e diz que 
nunca vai voltar a aula: ‘Pesado demais’

Com o objetivo de promover 
a socialização entre os servidores 
de diversas secretarias e incentivar 
a prática esportiva, a Prefeitura de 
Montes Claros, através da Secreta-
ria Municipal de Esportes e Juven-
tude, realizou a terceira edição dos 
Jogos dos Servidores.

A última edição da competição, 
que foi realizada em março de 
2023, havia contado com a partici-
pação de 130 servidores. Desta vez, 

apesar da incerteza proporcionada 
pelo período chuvoso, deu tudo 
certo e participaram mais de 200 
servidores do Município.

As competições aconteceram, 
nos dias 23 e 30 de novembro, na 
Praça de Esportes, no caso das mo-
dalidades peteca e tênis de mesa; 
no Ginásio Ana Lopes (futsal); e 
no Complexo Esportivo Ibituruna 
(futebol society, vôlei de areia e 
truco).

A oitava rodada da Superliga Masculina de Vôlei che-
gou ao fim nessa quarta-feira (4/12), com a vitória do 
Campinas sobre o Joinville por 3 sets a 0, no Taquaral. 
Veja, a seguir, a classificação do torneio e mais informa-
ções. Os três mineiros se deram bem na rodada. Apesar 
de ter derrotado o Suzano por 3 a 2 nessa terça-feira 
(3/12), o Praia Clube perdeu a terceira posição ao ser 
ultrapassado pelo Campinas. Nessa quarta-feira, o Cru-
zeiro não teve dificuldades para vencer o Neurologia 
por 3 a 0. No mesmo dia, o Minas dominou o Blumenau 
e triunfou pelo mesmo placar. Sendo assim, seguem na 
primeira e na segunda posição, respectivamente.

Classificação da Superliga Masculina de Vôlei
Cruzeiro – 23 pontos – 8 vitórias – MS: 3,71 – MP: 

1,124
Minas – 20 pontos – 6 vitórias – MS: 3,14 – MP: 1,132
Campinas – 16 pontos – 5 vitórias – MS: 1,67 – MP: 

1,143

Praia Clube – 16 pontos – 5 vitórias – MS: 1,58 – MP: 
1,137

Suzano – 12 pontos – 4 vitórias – MS: 0,88 – MP: 
0,986

Sesi Bauru – 12 pontos – 3 vitórias – MS: 1,18 – MP: 
1,016

São José – 9 pontos – 4 vitórias – MS: 0,74 – MP: 
0,94

Blumenau – 9 pontos – 3 vitórias – MS: 0,71 – MP: 
0,966

Joinville – 9 pontos – 3 vitórias – MS: 0,86 – MP: 
0,983

Goiás – 8 pontos – 3 vitórias – MS: 0,63– MP: 0,946
Guarulhos – 8 pontos – 3 vitórias – MS: 0,55 – MP: 

0,941
Neurologia – 2 pontos – 7 derrotas – MS: 0,24 – MP: 

0,843
MS: média sets
MP: média pontos

Ex-diretor jurídico e vice-pre-
sidente do Atlético entre 2017 e 
2020, Lásaro Cândido da Cunha 
lamentou o momento do time, que 
ainda corre risco de rebaixamento 
no Campeonato Brasileiro. “Na últi-
ma rodada do Brasileiro, o Galo ain-
da tem chances matemáticas (ainda 
que mínimas) de rebaixamento. 
Acho que isso não acontecia (chan-

ce de rebaixamento na última roda-
da) com o Atlético desde a queda de 
2005. Que tristeza!”, disse Lásaro.

O Galo está na 14ª colocação 
na tabela de classificação, com 
44 pontos. O Criciúma abre o Z4, 
com 38 pontos. De acordo com o 
Departamento de Matemática da 
Universidade Federal de Minas Ge-
rais (UFMG), o time mineiro tem 

0,56% de probabilidade de queda. 
O Atlético, contudo, pode garantir 
a permanência na Série A sem en-
trar em campo, nesta quinta-feira 
(5/12), antes mesmo da última 
rodada. Caso Fluminense e Bra-
gantino não vençam seus jogos, 
o Alvinegro estará assegurado na 
elite do futebol brasileiro no ano 
que vem.

A maior probabilidade do 
Galo é se classificar para a Copa 
Sul-Americana. Para isso, o clube 
mineiro precisa encerrar o Brasi-
leirão no mínimo na 14ª coloca-
ção. Segundo a UFMG, o Galo tem 
59.6% de chance de jogar a Sul-A-
mericana no ano que vem.

HISTÓRIA NO ATLÉTICO

Lásaro Cândido se tornou dire-
tor jurídico do Atlético em 2011, 
por escolha do então presidente 
Alexandre Kalil. Advogado e dou-
tor em direito pela Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG), 
Lásaro ganhou espaço nos bastido-
res do Atlético e se firmou como o 
responsável por coordenar o depar-
tamento jurídico do clube. Ocupou 

o cargo de diretor jurídico até 2017, 
quando se afastou da função para 
concorrer nas eleições do clube 
na chapa capitaneada por Sérgio 
Sette Câmara, que viria a ser elei-
to. Lásaro ainda é conselheiro, mas 
não ocupa nenhum cargo no clube 
desde 2020, quando foi encerrada a 
gestão de Sette Câmara.

(No Ataque)

Multimedalhista na Olimpíada de Paris 2024, 
a ginasta estadunidense Simone Biles revelou ter 
treinado na academia pela primeira vez desde o 
fim dos Jogos nesta quarta-feira (4/12). Em post 
feito nos stories do Instagram, a atleta contou 
que fez aula de pilates. Em tom de brincadeira, 
ela disse que não vai voltar à aula, pois foi “pe-
sado demais”. “Primeira vez treinando desde a 
Olimpíada. Isso (foto da roupa) foi o que usei 
para ir a uma aula de pilates para a qual nunca 
mais vou comparecer! Vocês todos mantenham-

-se fortes lá fora, rindo até cair. Foi pesado de-
mais.”

Simone Biles após Paris 2024
Após o fim da Olimpíada, Simone Biles cur-

tiu merecidas férias – ela postou diversas fotos 
saindo para beber e assistindo in loco a jogos de 
futebol americano do marido – e, em setembro, 
estreou a turnê de exibição Gold Over America 
Tour, com 30 datas em cidades localizadas em to-
dos os catos dos Estados Unidos No fim de outu-
bro, estreou na plataforma de streaming Netflix a 

parte 2 do documentário sobre a lenda estaduni-
dense, nomeado de O Retorno de Simone Biles.

Simone Biles na Olimpíada de Paris
A ginasta estadunidense conquistou três me-

dalhas de ouro na Olimpíada de Paris 2024, nas 
provas por equipes, salto e individual geral, e 
uma de prata, na prova do solo, em que Rebeca 
Andrade foi a campeã. No total, Simone faturou 
135 mil dólares (R$ 780 mil, aproximadamente) 
com premiações fornecidas pelo Comitê Olímpi-
co dos Estados Unidos. (No Ataquee)

CAMPEÕES EM SERVIR A POPULAÇÃO

VÔLEI

Representantes do estado venceram na rodada; Cruzeiro e Minas permanecem nas primeiras 
colocações

De acordo com o Departamento de Matemática da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), o 
time mineiro tem 0,56% de probabilidade de queda

De acordo com o Departamento de Matemática da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), o 
time mineiro tem 0,56% de probabilidade de queda
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O DESTAQUE DE HOJE vai para a maravilhosa médica 
Hannah Barbosa dos Anjos que vai dizer “sim” para o tam-
bém médico Lucas Cavalcante dia 8 de fevereiro na Rosa 
Mística. Ela é filha de Claudinho Ladeia e Jane Barbosa.

BELOS IRMÃOS QUE AMO MUITO: Clerinho e Ludmila 
Muratori que esteve aniversariando. Vivas

VEJAM A ALEGRIA DAS CRIANÇAS e dos seus pais quan-
do faço a distribuição dos brinquedos. Vários amigos estão 
prometendo me ajudar este ano na campanha de Natal. 

APLAUSOS PARA O RENOMADO Cabelereiro CHICO LE-
NOIR que esteve aniversariando ontem. Como Dona Dina 
gostava desta pessoa maravilhosa.

SÉRGIO ATHAYDE COM OS AMIGOS Lucas Oliveira e 
Ayrton foram para Buenos Aires torcer para o “Galo”, mas 
apesar da derrota voltaram ainda mais atleticano fervoro-
sos.

Recordando os momentos inesquecíveis aí numa mesa com 
a inesquecível Zezé Colares, Luiza Pires, Maria Lúcia  Ber-
cattimi e Berenice Brito.

NO ANO PASSADO na festa da imprensa fotografei os ami-
gos Jota Avelino, Paulo César Santiago Luiz Ribeiro e Bene-
dito Said.

VISITANDO A AMIGA ADA CORDEIRO em sua bem mon-
tada AdaTrend que está lançando novidades da coleção 
Outono Inverno.

NO TÚNEL DO TEMPO: Edgazinho Santos, Tony da Roça, 
Pancho Silveira, Fernando Thomáz Paulo César Santiago e 
o inesquecível Prefeito Mário Ribeiro.

PERIGO DESAFIADOR

AS MONTADORAS EUROPEIAS estão enfrentando um perí-
odo desafiador, marcado por uma série de problemas que vão 
desde greves internas e corte de salários até a intensificação 
da concorrência global, especialmente da China. Além disso, a 
ameaça de tarifas impostas por Donald Trump sobre importa-
ções do México e do Canadá poderia perturbar ainda mais as 
cadeias de suprimentos.

GERAÇÃO ESQUERDA

O PRESIDENTE LULA (PT) recebeu o presidente eleito do 
Uruguai, Yamandú Orsi, no Planalto. O encontro não constava 
na agenda de Lula e foi o primeiro entre os dois desde as elei-
ções presidenciais uruguaias, no último domingo (24). Eleito, 
Orsi leva nova geração da esquerda à Presidência.

VAMOS PRESTIGIAR

E COMO HOJE É SEXTA-FEIRA uma boa pedida é curtir a 
Festa Nacional do Pequi na Praça da Matriz que está uma be-
leza. Como acontece todos os anos os frequentadores estão 
reclamando dos preços nas barraquinhas. Deveriam serem pa-
dronizados principalmente o “Arroz com Pequi”, os pastéis e 
outros tira gosto e bebidas. A festa não é do povo?

IMPOSTO DE RENDA

RODRIGO PACHECO E ARTHUR LIRA indicaram que a isen-
ção do Imposto de Renda para quem ganha até R$ 5.000 não 
deve prosperar em um futuro próximo pelo Congresso. Os 
presidentes do Senado e da Câmara disseram que a medida só 
avança se houver condições fiscais.

FEIJOADA & GLAMOUR
2025 SERÁ PARA MIM um ano especial, pois estarei come-

morando com as graças do bom Deus meus 60 anos de Jornalis-
mo. E farei apenas duas festa que estarei promovendo ou seja 
a famosa FEIJOADA DO THEO dia 26 de Abril e quando Setem-
bro vier o Grande baile do JUBILEU  DE DIAMANTE quando 
estarei revivendo minhas maiores promoções: GLAMOUR-GIRL 
e as “Personalidades do ano”. Aguardem muitas novidades para 
encerrar um círculo de 60 anos de muitas vitórias.

MINHA QUERIDA AMIGA Socorro Sousa está en-
viando convite para as festividades do Natal na loja da rua Dr.Ve-
loso dia 12 das 16 às 20 horas. Confraternização com suas clientes 
e amigos.

TODO MUNDO JÁ MARCANDO tempo-
rada em janeiro para curtirem o mágico ARRAIAL D’AJUDA. Alias 
para as festas deste final de ano hotéis e pousadas estão todas 
reservadas. Waldeci Fialho e Beatriz Amaral estarão lá em janeiro.

VÁRIOS CASAIS QUE RESIDEM em mansões 
nos elegantes Condomínios daqui de Moc, estação promovendo 
“Réveillons particulares”. E claro que os convidados terão que 
ajudarem nas despesas, o que é normal nos dias de hoje.

A NOVA FEBRE NO ELEGANTE bairro Jardim São Luiz é os 
muitos “Cafés” e “Sorveterias” que continuam sendo abertas com 
infraestrutura moderna e aconchegante. Barzinhos e restaurantes 
toda semana surge mais um,

E NÃO ESQUEÇAM DE ME ENVIAREM uma boneca, uma bola e 
um carrinho para me ajudarem na tradicional Campanha do Natal. 
Muitos amigos continuam prometendo participar.

FRENTE A FRENTE

VAP VIP


